

**APLIKASI GREEN SOCIAL WORK DALAM PRAKTIK PEKERJAAN
SOSIAL PADA PROGRAM CSR PT. JNE – HI JABAR DI KELOMPOK TANI
ISTIQQOMAH KOTA BANDUNG**

Dr. Riany Laila Nurwulan, M.Si.

riany.lailanurwulan@unpas.ac.id

Abstrak

Penelitian ini bertujuan untuk mengkaji aplikasi Green Social Work dalam praktik pekerjaan sosial pada program CSR bidang lingkungan di Kelompok Tani Istiqomah Bandung. Penelitian ini menggunakan metode penelitian kualitatif dengan pendekatan studi kasus. Hasil penelitian menunjukkan bahwa program CSR bidang lingkungan telah mengintegrasikan beberapa aspek Green Social Work, seperti peningkatan kesadaran lingkungan, pengembangan praktik pertanian berkelanjutan, dan peningkatan kualitas hidup. Penelitian ini juga menemukan bahwa program CSR bidang lingkungan telah memberikan kontribusi signifikan terhadap pengembangan praktik pekerjaan sosial yang berkelanjutan dan adil.

Penelitian ini berimplikasi pada pengembangan praktik pekerjaan sosial yang berkelanjutan dan adil, serta memberikan kontribusi terhadap peningkatan kualitas hidup masyarakat. Hasil penelitian ini juga dapat digunakan sebagai acuan bagi perusahaan dan organisasi lainnya dalam mengembangkan program CSR yang berkelanjutan dan adil. Selain itu, penelitian ini juga dapat memberikan kontribusi terhadap pengembangan teori dan praktik Green Social Work dalam konteks Indonesia.

Kata Kunci: Green Social Work, Corporate Social Responsibility, Kelompok Tani Istiqomah Bandung, Pengurangan Dampak Lingkungan, Peningkatan Kualitas Hidup Masyarakat.

Abstract

This study aims to examine the application of Green Social Work in social work practices on environmental CSR programs at Kelompok Tani Istiqomah Bandung. This study uses a qualitative research method with a case study approach. The results show that the environmental CSR program has integrated several aspects of Green Social Work, such as increasing environmental awareness, developing sustainable agricultural practices, and improving quality of life. This study also finds that the environmental CSR program has made a significant contribution to the development of sustainable and equitable social work practices.

This study has implications for the development of sustainable and equitable social work practices, as well as contributing to improving the quality of life of the community. The results of this study can also be used as a reference for other companies and organizations

in developing sustainable and equitable CSR programs. Furthermore, this study can contribute to the development of Green Social Work theory and practice in the Indonesian context.

Keywords; Green Social Work, Corporate Social Responsibility, Kelompok Tani Istiqomah Bandung, Environmental Impact Reduction, Community Quality of Life Improvement.

Pendahuluan

Pekerjaan sosial sebagai salah satu profesi yang berfokus pada peningkatan kualitas hidup masyarakat, semakin mengalami perubahan paradigma dalam menghadapi tantangan lingkungan dan sosial. Salah satu konsep yang berkembang dalam pekerjaan sosial adalah Green Social Work (GSW), yang mengintegrasikan prinsip-prinsip lingkungan dan sosial dalam praktik pekerjaan sosial.

Kota Bandung sebagai salah satu kota besar di Indonesia, menghadapi berbagai tantangan lingkungan dan sosial, seperti polusi udara, limbah, dan kemiskinan. Berdasarkan data dari Dinas Lingkungan Hidup dan Kebersihan Kota Bandung, pada tahun 2020, Kota Bandung memiliki tingkat polusi udara yang cukup tinggi, dengan nilai Indeks Standar Pencemar Udara (ISPU) sebesar

75,6 $\mu\text{g}/\text{m}^3$ (Dinas Lingkungan Hidup dan Kebersihan Kota Bandung, 2020). Selain itu, berdasarkan data dari Badan Pusat Statistik Kota Bandung, pada tahun 2020, Kota Bandung memiliki jumlah penduduk miskin sebesar 12,3% dari total penduduk (Badan Pusat Statistik Kota Bandung, 2020).

Dalam menghadapi tantangan lingkungan dan sosial tersebut, Putri (2024) dalam hasil penelitiannya merekomendasikan bahwa peran pekerja sosial harus menginternalisasikan nilai dan prinsip green social work dalam segala aktivitas yang berhubungan dengan pembangunan dan kesejahteraan.

Dari sisi dunia usaha, program Corporate Social Responsibility (CSR) dapat berperan sebagai salah satu strategi untuk meningkatkan kualitas hidup masyarakat. Seperti

yang dilakukan oleh PT. JNE melalui program JNE Hijau yang bekerjasama dengan Human Initiative (HI) Jawa Barat dalam pelaksanaannya.

Hasil penelitian Ramdani (2022) menunjukkan pendekatan Green Social Work mampu mengubah pola perilaku masyarakat menjadi ramah lingkungan. Pendekatan ini juga mendorong profesi dalam bekerjasama antar disiplin ilmu dan profesi untuk bersama dalam mewujudkan masyarakat sejahtera dengan cara melestarikan lingkungan.

Dalam konteks ini, telah dilakukan penelitian yang bertujuan untuk mengkaji aplikasi Green Social Work dalam praktik pekerjaan sosial pada program CSR PT. JNE-HI Jabar di Kelompok Tani Istiqomah Bandung, serta mengidentifikasi kontribusi program CSR tersebut terhadap pengembangan praktik pekerjaan sosial yang berkelanjutan dan adil.

Signifikansi penelitian ini adalah untuk mengkaji aplikasi Green Social Work dalam praktik pekerjaan sosial pada program CSR

PT. JNE-HI Jabar di Kelompok Tani Istiqomah Bandung, serta mengidentifikasi kontribusi program CSR tersebut terhadap pengembangan praktik pekerjaan sosial yang berkelanjutan dan adil.

Dengan demikian, penelitian ini diharapkan dapat memberikan kontribusi pada pengembangan praktik pekerjaan sosial yang berkelanjutan dan adil, serta meningkatkan kualitas hidup masyarakat.

Rumusan Masalah

1. Bagaimana aplikasi Green Social Work dalam praktik pekerjaan sosial pada program CSR PT. JNE-HI Jabar di Kelompok Tani Istiqomah Bandung,
2. Kontribusi program CSR tersebut terhadap pengembangan praktik pekerjaan sosial yang berkelanjutan dan adil?

Tujuan Penelitian

1. Mengkaji aplikasi Green Social Work dalam praktik pekerjaan sosial pada program CSR PT.

JNE-HI Jabar di Kelompok Tani Istiqomah Bandung.

2. Mengidentifikasi kontribusi program CSR tersebut terhadap pengembangan praktik pekerjaan sosial yang berkelanjutan dan adil.

Kegunaan Penelitian

Hasil penelitian ini diharapkan dapat memberikan kontribusi pada:

1. Pengembangan teori dan praktik Green Social Work dalam konteks Indonesia.
2. Meningkatkan kesadaran dan partisipasi masyarakat dalam pengelolaan lingkungan dan sumber daya alam.
3. Meningkatkan efektivitas program CSR dalam meningkatkan kualitas hidup masyarakat.
4. Memberikan rekomendasi bagi perusahaan dan organisasi lainnya dalam mengembangkan program CSR yang berkelanjutan dan adil.

Metode Penelitian

Penelitian ini menggunakan metode penelitian deskriptif kualitatif dengan pendekatan studi

kasus. Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengkaji aplikasi Green Social Work dalam praktik pekerjaan sosial pada program CSR PT. JNE-HI Jabar di Kelompok Tani Istiqomah Bandung.

Sumber data dalam penelitian ini adalah:

1. Data primer: Wawancara dengan narasumber dari PT. JNE-HI Jabar, Kelompok Tani Istiqomah Bandung, dan masyarakat sekitar.
2. Data sekunder: Dokumen-dokumen terkait program CSR PT. JNE-HI Jabar, laporan-laporan kegiatan, dan literatur-literatur terkait.

Teknik pengumpulan data dalam penelitian ini adalah:

1. Wawancara: Wawancara dengan narasumber untuk memperoleh informasi tentang aplikasi Green Social Work dalam praktik pekerjaan sosial pada program CSR PT. JNE-HI Jabar.
2. Observasi: Observasi lapangan untuk memperoleh informasi tentang kegiatan program CSR PT. JNE-HI Jabar di Kelompok Tani Istiqomah Bandung.

3. Dokumentasi: Pengumpulan dokumen-dokumen terkait program CSR PT. JNE-HI Jabar.

Teknik analisis data dalam penelitian ini adalah analisis tematik, yaitu analisis data yang berfokus pada pengidentifikasian tema-tema yang muncul dari data.

Keabsahan data dalam penelitian ini dengan menggunakan teknik triangulasi, yaitu membandingkan data dari sumber yang berbeda untuk memperoleh kesimpulan yang lebih akurat.

Hasil Penelitian

Berdasarkan penelitian mengenai Aplikasi Green Social Work dalam praktik pekerjaan sosial pada program CSR; hasilnya menunjukkan bahwa program CSR bidang lingkungan pada Kelompok Tani Istiqomah Bandung praktik pekerjaan social telah mengintegrasikan beberapa aspek Green Social Work, yang meliputi:

Pengintegrasian prinsip-prinsip lingkungan: Program CSR PT. JNE-HI Jabar di Kelompok Tani Istiqomah Bandung telah mengintegrasikan prinsip-prinsip

lingkungan dalam praktik pekerjaan sosial, seperti penggunaan teknologi ramah lingkungan dan pengelolaan limbah yang berkelanjutan.

Pengembangan praktik pertanian berkelanjutan: Program CSR PT. JNE-HI Jabar di Kelompok Tani Istiqomah Bandung telah membantu pengembangan praktik pertanian berkelanjutan di kalangan anggota Kelompok Tani Istiqomah Bandung, seperti penggunaan pupuk organik dan pengelolaan air yang berkelanjutan.

Peningkatan kesadaran lingkungan: Program CSR PT. JNE-HI Jabar di Kelompok Tani Istiqomah Bandung telah meningkatkan kesadaran lingkungan di kalangan anggota Kelompok Tani Istiqomah Bandung, sehingga mereka lebih memahami pentingnya menjaga lingkungan dan mengembangkan praktik pertanian berkelanjutan, yang merupakan salah satu aspek penting Green Social Work.

Pengembangan kapasitas: Program CSR PT. JNE-HI Jabar di Kelompok Tani Istiqomah Bandung telah membantu pengembangan

kapasitas anggota Kelompok Tani Istiqomah Bandung, sehingga mereka dapat meningkatkan kemampuan dan pengetahuan dalam mengembangkan praktik pertanian berkelanjutan, Sehingga memberikan kontribusi terhadap peningkatan kualitas hidup anggota Kelompok Tani Istiqomah.

Dengan demikian, hasil penelitian menunjukkan bahwa aplikasi Green Social Work dalam praktik pekerjaan sosial pada program CSR PT. JNE-HI Jabar di Kelompok Tani Istiqomah Bandung telah terintegrasi dengan baik dan telah memberikan kontribusi signifikan terhadap pengembangan praktik pekerjaan sosial yang berkelanjutan dan adil.

Program CSR bidang lingkungan pada Kelompok Tani Istiqomah Bandung telah mengintegrasikan beberapa aspek Green Social Work, yang dapat memberikan kontribusi terhadap pengembangan praktik pekerjaan sosial yang berkelanjutan dan adil.

Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian, dapat disimpulkan bahwa program CSR bidang lingkungan pada Kelompok Tani Istiqomah Bandung telah mengintegrasikan beberapa aspek Green Social Work, yang dapat memberikan kontribusi terhadap pengembangan praktik pekerjaan sosial yang berkelanjutan dan adil. Program CSR ini telah meningkatkan kesadaran lingkungan, mengembangkan praktik pertanian berkelanjutan, dan meningkatkan kualitas hidup anggota Kelompok Tani Istiqomah Bandung.

Rekomendasi

Berdasarkan hasil penelitian, berikut adalah beberapa rekomendasi:

1. Perluasan program CSR: Perluasan program CSR bidang lingkungan ke kelompok tani lainnya di Kota Bandung untuk meningkatkan dampak positif terhadap lingkungan dan masyarakat.
2. Pengembangan praktik berkelanjutan: Pengembangan

praktik pertanian berkelanjutan di kalangan anggota Kelompok Tani Istiqomah Bandung untuk meningkatkan kualitas hidup dan mengurangi dampak negatif terhadap lingkungan.

3. Peningkatan kesadaran lingkungan: Peningkatan kesadaran lingkungan di kalangan masyarakat Kota Bandung untuk meningkatkan partisipasi dan dukungan terhadap program CSR bidang lingkungan.

Saran

Berdasarkan hasil penelitian, berikut adalah beberapa saran:

1. Perlu dilakukan penelitian lanjutan: Perlu dilakukan penelitian lanjutan untuk mengetahui dampak jangka panjang program CSR bidang lingkungan terhadap lingkungan dan masyarakat.

2. Perlu dilakukan evaluasi program: Perlu dilakukan evaluasi program CSR bidang lingkungan untuk mengetahui keefektifan dan keberlanjutan program.

3. Perlu dilakukan kerjasama dengan pihak lain, seperti pemerintah, organisasi lingkungan, dan masyarakat, untuk

meningkatkan dampak positif program CSR bidang lingkungan.

Daftar Pustaka

Dominelli, L. (2012). *Green Social Work: From Environmental Crises to Environmental Justice*. Polity Press.

Kartodirdjo, S. (2015). *Sejarah Sosial Indonesia*. Jakarta: Gramedia Pustaka Utama.

Mulyadi, L. (2018). *Pengembangan Kapasitas Masyarakat dalam Pengelolaan Sumber Daya Alam*. Bandung: Refika Aditama.

Soetopo, H. (2017). *Pengembangan Masyarakat Berbasis Sumber Daya Alam*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar.

Sulistiyanti, R. (2020). *Aplikasi Green Social Work dalam Program CSR di Indonesia*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar

Widyastuti, R. (2019). *Green Social Work: Konsep dan Aplikasi dalam Praktik Pekerjaan Sosial*. Jakarta: Rajawali Pers.

United Nations. (2015). *Sustainable Development Goals*.

World Business Council for Sustainable Development. (2010). Vision 2050: The New Agenda for Business.

Dokumen:

PT. JNE-HI Jabar. (2020). Laporan Tahunan 2020.

Hasil Penelitian:

Ramdani, Jaka, 2020, Intervensi Komunitas Berbasis Green

Social Work, Obor Penmas Vol. 3 No. 2 (2020), DOI; <https://doi.org/10.32832/oborpenmas.v3i2.3611>

Risya Ananda Putri, 2024, Sustainable Development and Green Social Work in Indonesia: A Systematic Review, Vol. 13 No. 1 (2024): WELFARE: Jurnal Ilmu Kesejahteraan Sosial, DOI : 10.14421/welfare.2023.131-02 s://doi.org/10.14421/welfare.2024.131-01